
   

Wesentliche Inhalte in Leicht Lesen 

Der Begutachtungs-Entwurf zum Tiroler Förder-Transparenz-Gesetz 

Erstellt von der Abteilung Verfassungsdienst 

Vorwort 

Dieser Text ist in Leichter Sprache geschrieben. 

Ein Computer-Programm der Firma Capito hilft uns dabei. 

Der Text erklärt wichtige Inhalte. 

Der Text ist eine Beilage zu einem Begutachtungs-Entwurf. 

Der Begutachtungs-Entwurf hat die Geschäfts-Zahl VD-1715/18-2025. 

Was ist ein Begutachtungs-Entwurf? 

Ein Entwurf ist eine Roh-Fassung. 

Konkret: der Text ist noch nicht fertig.  

Das Wort Begutachtung bedeutet:  

Man kann eine Meinung zum Entwurf abgeben,  

bevor das Gesetz beschlossen wird. 

Diese Meinung kann den Entwurf noch ändern. 

Nach der Begutachtung wird der Entwurf zu einem Gesetzes-Vorschlag. 

Die Landes-Regierung bringt den Gesetzes-Vorschlag  

in den Tiroler Landtag ein. 

Der Tiroler Landtag kann das Gesetz ändern und beschließen. 

Ein wichtiger Hinweis! 

Dieser Text soll helfen, den Entwurf zu einem Gesetz besser zu verstehen. 

Wir kürzen den Entwurf und erklären nur wichtige Inhalte. 

  



   

2 

Das Tiroler Förder-Transparenz-Gesetz 

Es gibt in Tirol ein Förder-Transparenz-Gesetz. 

Das Gesetz hat 2 Ziele: 

 Der Tiroler Landtag soll über gewährte Förderungen informiert werden.  

Die Förderungen werden aus dem Landes-Budget bezahlt.  

Es gibt eine parlamentarische Kontrolle durch den Tiroler Landtag. 

 Die Öffentlichkeit soll über die gewährten Förderungen informiert werden. 

Die Förderungen sollen nachvollziehbar und transparent sein. 

So gibt es auch eine öffentliche Kontrolle. 

Förderungen sind öffentliche Gelder. 

Förderungen werden an Leistungs-Empfänger ausbezahlt. 

Förderungen sind zum Beispiel: 

 Heiz-Kosten-Zuschuss, 

 Tiroler Förderung von Energie-Spar-Maßnahmen, 

 Förderung zur Teilnahme an Schul-Veranstaltungen. 

Der Entwurf zur Änderung heißt in schwerer Sprache: 

Gesetz, mit dem das Tiroler Fördertransparenzgesetz geändert wird. 

Was ist ein Landes-Gesetz? 

Das Tiroler Förder-Transparenz-Gesetz gilt nur in Tirol. 

Das Gesetz ist ein Landes-Gesetz. 

Der Tiroler Landtag beschließt Landes-Gesetze. 

Landes-Gesetze werden vom Land Tirol gemacht. 

Landes-Gesetze sind in schwerer Sprache geschrieben. 

Ein Gesetz ist eine staatliche Regel. 

Ein Gesetz sagt, wie etwas sein soll und wie etwas sein muss. 

Alle Menschen in Tirol müssen die Gesetze einhalten. 

Landesgesetze haben ein Datum und eine Nummer. 
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Was steht im Entwurf? 

Im Entwurf steht: 

Bund und Länder haben eine Vereinbarung abgeschlossen. 

Öffentliche Gelder sollen wirtschaftlich und transparent verwendet werden. 

Es gibt bereits eine Bundes-Transparenz-Datenbank. 

Die Bundes-Transparenz-Datenbank soll von allen Gebiets-Körperschaften verwendet werden. 

Förder-Transparenz 

In den vergangenen Jahren gab es viele Krisen. 

Um die Bürger und Bürgerinnen zu unterstützen,  

nahmen öffentliche Ausgaben stark zu. 

Auch Förderungen nahmen stark zu. 

Wenn öffentliche Gelder verwendet werden,  

sind zwei Grundsätze besonders wichtig: 

 Öffentliche Gelder sollen wirtschaftlich eingesetzt werden. 

Das heißt: mit den Geldern soll ein großer Nutzen erzielt werden. 

 Die Vergabe der Förderungen soll transparent sein. 

Das heißt: durchsichtig. 

Bestimmte Informationen sollen zugänglich sein. 

Abläufe sollen nachvollziehbar sein. 

Entscheidungen müssen begründet werden. 

Um Förderungen wirtschaftlich und transparent zu machen,  

haben der Bund und die Länder eine Vereinbarung abgeschlossen. 

In der Vereinbarung zwischen dem Bund und den Ländern gibt es Regelungen. 

Die Regelungen bestimmen: 

 Welche Leistungen und Förderungen sollen erfasst werden? 

 Es sollen Abfragen in der Datenbank gemacht werden, bevor eine Förderung gewährt wird. 

 Die Vorgaben sollen umgesetzt werden. 
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Transparenz-Datenbank 

Es gibt bereits eine Bundes-Transparenz-Datenbank. 

Die Bundes-Transparenz-Datenbank soll von allen Gebiets-Körperschaften verwendet werden. 

Gebiets-Körperschaften sind: 

 Bund, 

 Länder, 

 Gemeinden. 

Dafür braucht es auch in den Ländern eigene Gesetze. 

Mit dem Tiroler Förder-Transparenz-Gesetz wird die Rechts-Grundlage für Tirol geschaffen. 

Was ist besonders wichtig? 

Bund und Länder haben eine Vereinbarung abgeschlossen. 

Öffentliche Gelder sollen wirtschaftlich und transparent verwendet werden. 

Es gibt bereits eine Bundes-Transparenz-Datenbank. 

Die Bundes-Transparenz-Datenbank soll von allen Gebiets-Körperschaften verwendet werden. 


